



UCA: Presencia en Roma



Mons. Zecca junto al Cardenal Grocholewski, flanqueados por Mons. Zani (izq.) y Mons. Pittau (der.).

El Rector de la UCA, Monseñor Dr. Alfredo Zecca, viajó a Roma donde fue recibido por importantes autoridades vaticanas, en el ámbito de la Educación Superior Católica.

Audiencia con el Cardenal Grocholewski

En la primera y trascendente reunión mantenida en su reciente viaje al Vaticano, el Rector de la UCA, Mons. Dr. Alfredo Zecca, fue recibido en audiencia por el Prefecto de la Congregación para la Educación Católica, Cardenal Zenón Grocholewski, quien se hallaba acompañado en la ocasión por el Secretario del organismo, Mons. Giuseppe Pittau, y el Subsecretario, Mons. Zani.

Mons. Zecca, acompañado por el Director de Planeamiento Estratégico, Dr. Joaquín Ledesma, presentó el informe de actividades realizadas en la Universidad durante 2003, en función de los avances en el plan de renovación emprendido por la UCA. Se presentaron las principales líneas del Plan Operativo Anual 2004, con cuya elaboración por primera vez contará nuestra Universidad, con la participación de todas las unidades educativas que la integran. *(continúa en página 2)*

VIENE DE TAPA

UCA: Presencia en Roma

Se conversó acerca de los temas vinculados a la Política Institucional y sobre el Proyecto Institucional «UCA 2001-2006». Dado que la Congregación contaba ya con los informes de los años anteriores, se pudo observar la evolución y el cumplimiento de las metas. También fue motivo de importantes reflexiones el tema de la educación global y el desafío que plantea a la región.

Asimismo, se dio a conocer la Comunicación enviada por la Comisión Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria (CONEAU), sobre los procesos de Autoevaluación y Evaluación Externa llevados a término por la UCA.

Reunión con el Cardenal Martino

En el siguiente de los relevantes encuentros mantenidos con autoridades del Vaticano, el Rector de la UCA asistió a otra audiencia con el Presidente del Pontificio Consejo Justicia y Paz, Cardenal Renato Martino, a quien Mons. Zecca informó sobre los resultados de la investigación relativa a «La deuda social argentina».

En la oportunidad, también se conversó sobre el problema del desafío que plantea la educación global. El Cardenal Martino solicitó a nuestra Universidad que siga estudiando y profundizando el tema, a la vez que impulse el desarrollo de un proyecto para realizar un foro internacional donde se discutan los efectos sobre la educación católica. El Presidente del Pontificio Consejo Justicia y Paz se mostró sumamente interesado en dicha temática, por las implicancias que tal proyecto generaría sobre las distintas culturas y sus propias cosmovisiones.

Encuentro en la Embajada Argentina

Como muestra de hospitalidad e interés institucional, el embajador argentino ante la Santa Sede, Dr. Vicente Espeche Gil, organizó en la Embajada Argentina un almuerzo en honor de Mons. Zecca y la comitiva de la UCA, en el que participaron el Director del Instituto Redemptor

Hominis de la Pontificia Universidad Lateranense, Rev. Padre Denis Biju-Duval; el Subsecretario del Pontificio Consejo Justicia y Paz, Mons. Frank Dewane, y la Dra. Eleonora Barbieri-Masini, profesora de Ciencias Sociales de la Pontificia Universidad Gregoriana.

El encuentro resultó muy interesante por los temas allí tratados. Se conversó sobre la investigación de la deuda social argentina y, en general, sobre diversas iniciativas para trabajar en común algunos temas sociales, dado que todas las personas presentes estaban, de alguna manera, involucradas en la misma temática. La Dra. Barbieri, por ejemplo, especialista en prospectiva, se encuentra trabajando desde hace muchos años en temas afines.

Cita académica en la Pontificia Universidad Lateranense



El Rector de la UCA expone en la Pontificia Universidad Lateranense.

Siempre en el marco del estudio sobre la deuda social, tuvo lugar posteriormente un encuentro académico en la sede de la Pontificia Universidad Lateranense, en Roma, en el que expusieron Mons. Zecca, el Ing. Jorge Papanicolau y el Dr. Alberto Rubio, acerca del desarrollo y los resultados de la investigación en curso, lo que dio lugar a un importante diálogo con los asistentes. Estuvieron presentes el Director del Instituto Redemptor Hominis, Rev. Padre Biju-Duval, y el Decano de la Facultad de Derecho Civil de la Universidad anfitriona, Mons. De Simone, además de profesores, alumnos, invitados especiales y estudiantes de la UCA que se encuentran en Roma en función del plan de intercambio universitario.

Conferencia en la Universidad del Sacro Cuore

Como parte de la colaboración recíproca que anima a las colaboraciones Católicas, el Rector de la Universidad Católica del Sacro Cuore, Dr. Lorenzo Ornaghi, junto a otras personalidades de la prestigiosa



Conferencia en la Universidad del Sacro Cuore, en Milán.

casa de altos estudios de Milán, ofreció un almuerzo a Mons. Zecca y los funcionarios y profesores que lo acompañaron en su visita. En la reunión, se trataron temas de gestión universitaria comunes a ambas universidades, fundamentalmente vinculados a la excelencia académica, la investigación y la extensión universitaria.

Luego, repitiendo la jornada de Roma, se realizó una conferencia sobre «La deuda social argentina». La misma fue abierta por Mons. Dr. Alfredo Zecca, quien expuso los fundamentos, el sentido y la finalidad que la investigación encarada tiene para la UCA, en el presente concreto por el que transita el pueblo argentino. Los investigadores, por su parte, explicaron las distintas perspectivas desde las cuales fue abordado el trabajo y el enfoque interdisciplinario utilizado. Las exposiciones suscitaban un gran interés, que llevó luego a un fructífero diálogo entre los asistentes, en el que participaron con entusiasmo los alumnos de la Universidad que intervienen en el programa de intercambio.

Universidad de Málaga: Modelo de gestión

Por último, y como corolario de un viaje donde se desplegó intensa actividad, Mons. Zecca y la comitiva de la UCA visitaron el Campus de la Universidad Nacional de Málaga, España, que tiene sólo 25 años de actividad pero está diseñada en función de métodos modernos de gestión, donde se destacan los nuevos aspectos metodológicos que presenta la educación vía Internet. En la ocasión, las autoridades de ambas casas de altos estudios sentaron las bases para continuar el intercambio de información en el desarrollo de esta área. ●

RECTORADO

Almuerzo con el Ministro Filmus



El Rector de la UCA, Mons. Dr. Alfredo Zecca, y el Vicerrector, Lic. Ernesto Parselis, se reunieron con el Ministro de Educación, Lic. Daniel Filmus, y los rectores integrantes de la Federación Argentina de Universidades Católicas (FAUC). Estuvieron representadas las Universidades Católicas de La Plata, Salta, Córdoba, Cuyo, Santiago del Estero, Santa Fe, del Salvador, del Norte «Santo Tomás de Aquino» y de las Fraternidades y Agrupaciones «Santo Tomás de Aquino». También participó el P. Hugo Salaberry, Presidente del Consejo Superior de Educación Católica (CONSUDEC).

Jornadas de FAUC

Se realizaron en la UCA las Jornadas de la Federación Argentina de Universidades Católicas (FAUC), que giraron en esta oportunidad en torno del tema «Hacia una política educativa católica». Participaron del encuentro numerosos disertantes y representantes del área de Educación de las Universidades miembros de FAUC y del CONSUDEC.

Durante los dos días de deliberaciones, se trataron asuntos relacionados con la problemática educativa argentina en varios niveles, la articulación de los estudios terciarios con los universitarios y la oferta de publicaciones por parte de las universidades, entre otros. ●



SECRETARÍA ACADÉMICA

UCA: Nuevas oportunidades para profesores

Becas de estudio para posgrados y un programa de estímulo a la producción académica, son algunas de las propuestas que prepara la Universidad.

En el marco de las líneas de acción planteadas en el Proyecto Institucional, la Universidad continúa con la política de incorporación de profesores con dedicación especial y pone en marcha dos programas destinados a atender las necesidades de capacitación y perfeccionamiento de su claustro docente.

Becas de estudio para docentes

La actualización y profundización del conocimiento son dos prioridades de la Educación Superior. En este sentido, la Universidad pretende alentar a aquellos docentes que deseen alcanzar las máximas titulaciones en su área y ofrecer a la comunidad universitaria una educación de excelencia, uniendo docencia e investigación.

Así, en continuidad con la implementación de las becas UCA-Fullbright, en el 2004 se iniciará un Programa de Becas en Formación Superior para los docentes que se desempeñan en las carreras de Grado y Posgrado y que deseen realizar un doctorado o una maestría en la UCA, o en otra institución universitaria de la Argentina o del exterior.

Estímulo a la producción académica

Considerando que es de suma relevancia promover la investigación para la docencia y estimular la mejora en la calidad de la enseñanza, el Consejo Superior de la Universidad ha aprobado recientemente la iniciativa de la Secretaría Académica para el lanzamiento del Programa de Estímulo a la Investigación y Aportes Pedagógicos.

Este Programa tiene por objeto alentar los proyectos de investigación para la docencia y la producción de material didáctico que acrediten originalidad e innovación pe-

dagógica. De este modo, será retribuido el esfuerzo de los docentes por afianzar la calidad en el dictado de las asignaturas.

Dedicación Especial

La incorporación de un mayor número de profesores con Dedicación Especial ha sido una de las metas del Proyecto Institucional 2001-2006. Coherente con este firme compromiso, la UCA ha realizado a lo largo de estos meses una nueva convocatoria de profesores en cada Unidad Académica.

En esta oportunidad, se han concursando cuarenta nuevos cargos para Dedicaciones Senior y Junior de 24 horas semanales, en las que se desarrollarán tareas de docencia, investigación y extensión inherentes a la misión de la Universidad.

Con estas recientes designaciones, se ha logrado duplicar el cuerpo de profesores con Dedicación Especial.

Su activa presencia prestigiará la vida universitaria, contribuyendo al fortalecimiento de la producción académica, a la creación de redes que integren los distintos saberes y a una mayor presencia del pensamiento católico en la sociedad.

Su protagonismo se expresará en investigación en áreas prioritarias establecidas por la Unidad Académica, actividad docente en Grado y Posgrado, producción académica (publicación de libros y artículos en revistas científicas, elaboración de materiales didácticos que apoyen el proceso de enseñanza y aprendizaje, etc.) y actividades extracurriculares y de extensión (organización y dictado de cursos, mesas redondas, seminarios, jornadas, etc.), dirigidas a los miembros de la comunidad universitaria y abiertas también al público en general. ●

CIENCIAS SOCIALES Y ECONÓMICAS

Conocimiento por deuda

«Conocimiento por deuda: Propuesta para crecer y pagar la deuda externa», es un plan que consiste en invertir recursos de la deuda nacional en el desarrollo científico y tecnológico de las PyMEs, para crecer sostenidamente y resolver el problema de la deuda soberana.

La Facultad de Ciencias Sociales y Económicas de la UCA, la Fundación Sales y el Grupo Redes desarrollaron conjuntamente el proyecto «Conocimiento por deuda: Propuesta para crecer y pagar la deuda externa», que promueve la inversión de una parte mínima (menos del 1%) de la deuda en el desarrollo de investigación aplicada a la mejora de los procesos y productos de las PyMEs.

Estos recursos, manejados por un fondo constituido por los sectores estatal y privado, se prestarían exclusivamente a las PyMEs para proyectos de Investigación y Desarrollo (I+D), que tendrían un alto impacto en el crecimiento de la economía nacional y del empleo. A su vez, los acreedores recuperarían los recursos invertidos al transformarse la quita en un negocio rentable para el país y para los acreedores en un mediano plazo. Así, contrariamente a lo que sucede hoy, se crearía un flujo de recursos dirigidos al ámbito científico y tecnológico, aplicado al desarrollo empresarial e industrial, pues al demostrarse eficiente la inversión se sumarían además otros recursos adicionales.

El alto impacto de este tipo de estrategia de desarrollo produciría a su vez un crecimiento promedio anual del PBI cercano al 9%, con lo que la deuda sería pagable sin costo social ni produciendo un estancamiento

del aparato productivo ni futuros ajustes.

La experiencia internacional demuestra categóricamente que la inversión en I+D es uno de los principales instrumentos para un desarrollo sostenido. De esta forma, la Argentina invertiría entre un 1% y un 3% en este ámbito, provocando un desarrollo altamente significativo en la economía nacional.

Así se saldría del círculo vicioso actual al redireccionar recursos improductivos y evitar quitas de la deuda que sean percibidas en forma negativa por los acreedores, situación que deteriora aún más la credibilidad del país y sus proyecciones de futuro. Los servicios de la deuda, invertidos de esta manera, volverían pagable la misma deuda, producirían un crecimiento sustentable y no artificial de la economía nacional, crearían empleo y mayor equidad, modernizarían nuestro aparato productivo consolidando un empresariado nacional, beneficiarían a los acreedores, ayudarían a recuperar la confianza de los ciudadanos y de los acreedores externos y atraerían recursos hoy ociosos guardados en cajas de seguridad o en el exterior.

El documento completo puede obtenerse en el sitio web de la UCA: http://www2.uca.edu.ar/esp/seccion/economicas/sitiov/ofacadem/invest/conocimiento_por_deuda.PDF. ○

CIENCIAS SOCIALES Y ECONÓMICAS

Viaje a Pergamino



Alumnos de Comercio Exterior de la Facultad de Ciencias Económicas, cátedra a cargo del Lic. Ricardo Fernández Quesada, visitaron la ciudad de Pergamino, donde recorrieron las fábricas de Ossira, Genoud e Implá. El proyecto surgió de los propios estudiantes, interesados en conocer el proceso de exportación en PyMEs exitosas, explicado por sus propios dueños. Contó con el auspicio del Departamento de Contabilidad, bajo responsabilidad del Cr. Julio Marchione, y las actividades culminaron con una conferencia de prensa en la Cámara de Comercio local, que contó con la presencia de su presidente Sr Genoud, y el Cr. Daniel Sitta, director de la sede Pergamino de la UCA. ○

FACULTAD DE HUMANIDADES «TERESA DE ÁVILA»

El PROCAES en Paraná

El director del Programa de Cooperación y Articulación en la Educación Superior de la UCA (PROCAES), Prof. Carlos Torrendell, visitó Paraná en el marco del proyecto para cooperar con las necesidades del sistema educativo local y mejorar el nivel de la educación superior no universitaria.

El Prof. Torrendell se entrevistó con Mons. Mario Luis B. Maulión, Arzobispo de Paraná, y las autoridades de la Facultad de Humanidades «Teresa de Ávila», a fin de delinear los alcances del PROCAES en esta unidad académica, para

atender las demandas laborales de la población de la región y ofrecer carreras cortas a término, articulables con la Universidad, en las áreas de formación docente y técnico-profesional.

La Facultad «Teresa de Ávila», perteneciente a la UCA, ya tiene firmados convenios con algunos institutos, en los que no se busca el pase del egresado del terciario a la universidad, sino un programa de mejora de su calidad académica, su oferta curricular y la formación de sus docentes, para que éstos se fortalezcan.



En la segunda semana de diciembre, se concretará una reunión con todos los terciarios de la provincia, católicos y privados en primer lugar, para explicar el programa emprendido por la UCA y definir las futuras acciones. ○

INGRESO Y ESTUDIOS PREUNIVERSITARIOS

Abordaje a la universidad

El Lic. Roberto Aras, director del Departamento de Ingreso y Estudios Preuniversitarios de la UCA (DIEPU), fue director del Colegio Santo Tomás y conoce bien las necesidades del ciclo medio. Cree que la articulación con éste debe ser más eficaz y propone cuatro maneras de lograrlo.

El Lic. Roberto Eduardo Aras rigió durante doce años al Colegio Santo Tomás de Aquino, de la UCA, y conoce las necesidades de los alumnos secundarios tanto como los requerimientos del nivel universitario, que asimiló como secretario académico de las Facultades de Derecho y Ciencias Políticas y Filosofía y Letras. Al preguntarle sobre las actividades del DIEPU, explica que las principales son dos: por un lado, la difusión de la Universidad ante los institutos de enseñanza media y, por el otro, el proceso de admisión propiamente dicho.

Esto determina en el Departamento dos líneas de trabajo. Una que se desarrolla fuera del DIEPU, la de difusión, que consiste en coloquios y charlas en colegios, además de la participación en ferias y eventos que reúnen a varias universidades, y otra línea más interna que abarca las reuniones informativas en las que se dan charlas explicativas sobre cada carrera, la competencia de los títulos profesionales, las oportunidades laborales, etc. Tarea esta última que se cumple con la presencia de las máximas autoridades de cada Facultad y, a veces, de los mismos decanos.

¿La relación con la escuela media se desarrolla exclusivamente en la Capital?

No. Los coloquios en colegios y ferias universitarias se cumplen también en el interior del país. Incluso, algunas de estas ferias son bastante importantes. Para el año próximo, tenemos previsto participar en más de ellas, así como realizar viajes informativos de una semana por varias localidades para llevar la oferta educativa a lugares que nos interesan, no sólo porque de esas provincias provienen muchos alumnos de la Universidad, sino porque es una forma de alentar el federalismo que debe reinar en el sistema educativo.

¿Cómo es el proceso de admisión propiamente dicho?

Comienza con la información documental, es decir qué papeles deben traer los aspirantes, y sigue con el Curso de Ingreso, que está planteado como de apoyo al alumno y nivelación de sus

conocimientos. Éste funciona con tres materias: una, común a todas las carreras, es *Introducción al Saber*, que muestra cómo los conocimientos se estructuran en torno a las dos disciplinas sapienciales, la Filosofía y la Teología; hay otra materia específicamente relacionada con cada carrera y, finalmente, un taller de *Metodología del Estudio*, por medio del cual pretendemos dotar al aspirante de los instrumentos para que pueda organizar su estudio de manera eficaz, ya en el seno de la Universidad.

¿Se observa alguna tendencia en el ingreso a la Universidad?

Estamos detectando este año un crecimiento de la matrícula. Los números finales recién los vamos a tener al concluir febrero, cuando haya finalizado el último ciclo de ingreso, pero hemos observado una tendencia al incremento, sobre todo en algunas carreras que son parte de la oferta novedosa que la UCA formula actualmente.

¿Por ejemplo?

Relaciones Internacionales. Aquí el ingreso se ha duplicado respecto del año pasado.

¿Hay otras carreras que quiera destacar?

Sí, por ejemplo las vinculadas a la Facultad de Artes y Ciencias Musicales. En ella la Universidad está ampliando la oferta y estimo que a principios de 2004 los planes presentados tendrán aprobación ministerial. Creo que allí va a haber un crecimiento importante. Otro tanto podría decirse de carreras si se quiere tradicionales pero que continúan ganando aspirantes, como Psicología, Administración, Abogacía, etc. Y no quiero olvidarme de Publicidad, otra carrera con una tendencia fuertemente positiva.

Sus años como director del



Colegio Santo Tomás, ¿le permiten ver cómo deben articularse los ciclos medio y universitario?

Así es. Haber pasado casi doce años en la dirección del Colegio Santo Tomás de Aquino me proporcionó una inserción efectiva en la realidad de la escuela media, que me permite captar rápidamente las necesidades del sector. La articulación entre escuela media y universidad debe ser útil y motivante para ambas partes. Creo que es necesaria una reorganización del ingreso, no sólo en el caso de la UCA sino de todo el sector universitario, para lograr una articulación más eficaz.

¿Qué caminos hay para conseguirla?

Una forma de hacer esto es poner énfasis en que las materias de ingreso tengan continuidad con las que los alumnos ven en su educación media, justamente para que puedan captar cuál es la diferencia metodológica de abordaje en uno y otro caso. Otra manera es a través del perfeccionamiento docente, un punto en el que la universidad tiene mucho que decir. Una tercera consiste en la producción de textos, de modo que faciliten el tránsito entre un ciclo y otro. Y un cuarto camino, que nosotros ya estamos recorriendo, es una evaluación cognitiva de los aspirantes, que nos permite tener una radiografía de cómo llegan los alumnos a la universidad. ●

PABELLÓN DE LAS BELLAS ARTES

Nueva muestra: 29 pintores, escultores y grabadores



El Pabellón de las Bellas Artes inaugura el miércoles 10 de diciembre su cuarta muestra y última de 2003: «29 pintores, escultores y grabadores». Como su nombre lo indica, una de las notas distintivas de esta nueva exposición es que no se ceñirá casi exclusivamente a la pintura, como sucedió en las anteriores, sino que presentará una gran diversidad de técnicas plásticas.

Se expondrán bronce de Rogelio Yrurtia, Lucio Fontana y Libero Badii; bronce y maderas de Aurelio Macchi; tallas de Irene von Lipka; maderas policromadas de Juan de Dios Mena y tallas de Santiago Cogorno (de quien se presentarán asimismo obras en xilografía, óleo y piedra). Podrán apreciarse diversas técnicas de otro importante plástico, Leopoldo Presas (temple, óleo, carbonilla y tinta), y también habrá litografías de Lucrecia Orloff, acrílico sobre tela de Rómulo



Maccio, aguafuertes de Aída Carballo y Pompeyo Auduvert, y acrílico sobre arpillera de Carlos Alonso.

El óleo estará dignamente representado además por obras de Miguel Carlos Victorica, Francisco Travieso, Adalberto Barbosa, Marcos Tiglio, Juan Battlle Planas y Horacio Butler (éste último también en collage, técnica mixta), y se expondrá asimismo una ténpera de Xul Solar.

La muestra «29 pintores, escultores y grabadores» presentará, como en las anteriores del Pabellón de las Bellas Artes, obras de significación a las que, por pertenecer a coleccionistas privados, el público no suele tener libre acceso en forma habitual. De aquí su significación y su trascendencia como aporte a la difusión de la cultura. ●



CIENCIAS AGRARIAS

III Seminario Hereford



La Facultad de Ciencias Agrarias y la Asociación Argentina Criadores de Hereford realizaron en el auditorio San Agustín, el «III Seminario Hereford – UCA: Puntos clave para la expansión del negocio ganadero. Cómo producir y cómo vender», ante una numerosa audiencia de productores, profesionales y estudiantes de todo el país.

Se presentaron tres documentos sobre la invernada como competidora de la progresiva agriculturización del país, los requerimientos y el posicionamiento argentino para ampliar mercados externos y un análisis de los sistemas de tipificación como base para el desarrollo de calidad de carnes. Los trabajos fueron preparados por los estudiantes ganadores del concurso de pasantías del Seminario, bajo la supervisión de prestigiosos profesionales de la actividad ganadera. Luego, se efectuó el Concurso de Pasantías para alumnos avanzados de carreras afines, quienes serán los encargados de producir el material de base para el encuentro de 2004.

Cadenas agroalimentarias

La Dra. Leslie Martin realizó una presentación sobre «Modelización de las cadenas agroalimentarias utilizando dinámica de sistemas», auspiciada por el Programa de Estudios de Sistemas Complejos, a cargo del Ing. Carlos M. Méndez Acosta. La Dra. Martin es investigadora del Massachusetts Institute of Technology (MIT) y se desempeña como asesora del gobierno de Bolivia para elaborar sistemas de simulación de las principales cadenas agroalimentarias con empleo de dinámica de sistemas. Explicó el trabajo que realiza en ese país para identificar los nudos y las fallas de mercado que limitan la competitividad, utilizando ejemplos de modelos desarrollados para los sectores de soya, textil, maderero y manufacturas. ●



CIENCIAS ECONÓMICAS DEL ROSARIO

Innovación vs. tradición



En un evento organizado en conjunto por la Facultad de Ciencias Económicas del Rosario, la Facultad de Ciencias Agrarias y la Asociación de Productores de Siembra Directa, disertó el Dr. Carlos Manuel Méndez Acosta sobre «Innovación versus tradición. La gestión del conocimiento». Fue en la ciudad de Pergamino, ante una calificada audiencia integrada por productores agropecuarios e ingenieros agrónomos. La cita contó con el apoyo de los productores regionales y del Centro Regional Pergamino de la UCA. ●

RELACIONES INTERNACIONALES

Vínculo con la comunidad global

El Dr. Carlos Ezcurra es Director del Departamento de Relaciones Internacionales desde su creación, hace tres años. Por decisión del Rector, Mons. Dr. Alfredo Zecca, que consideró como uno de los puntos básicos de su gestión facilitar y promover todos los aspectos referidos a las relaciones internacionales de la Universidad, la misión del área consiste en fomentar la internacionalización de la UCA para integrarla cada vez más a la comunidad académica global, a fin de compartir con ella los respectivos valores, tanto en el plano intelectual como formativo.

Dentro de las tareas del Departamento, señala el Dr. Ezcurra, existen distintos planos, jerárquicamente ordenados. Una es de orden más bien estratégico (general), destinada a facilitar el diseño de vinculaciones con universidades y agencias externas, la discusión de cuestiones relativas a la educación internacional, la cooperación y la construcción institucional en el contexto de la internacionalización. Otra es de índole operativo-ejecutiva y se encuentra dividida en otras cuatro grandes áreas: Intercambio estudiantil, Intercambio de profesores, Cooperación académica y Becas internacionales.

¿Cuál de estas áreas demanda el mayor esfuerzo?

La mayor carga de trabajo está en el intercambio de alumnos. Le sigue como segunda área, que depende más de la iniciativa de las unidades académicas, el intercambio de profesores; en tercer lugar, figuran todas las redes de cooperación académica, sean Planes Alfa o a través de agencias internacionales de cooperación, etc., y, finalmente, todo lo relativo a las becas en el exterior, tanto de aquellos programas gestionados por la Universidad cuanto de la difusión de ofertas de becas para nuestros alumnos, graduados y docentes.

En el intercambio de alumnos, se ha hecho un progreso muy importante con la sanción del nuevo Reglamento de Alumnos el año pasado. A partir de allí, se implementa un nuevo sistema de intercambio que ha dado origen a un nuevo material de comunicación, una página web, un listado, formularios y reglas de juego que son accesibles para todos los alumnos de la UCA. Además, cada unidad académica ha creado un área internacional, por lo que cada alum-

Relaciones Internacionales es una de las áreas más jóvenes de la UCA y figura, a la vez, entre las que más ha evolucionado recientemente. Su función primordial, explica el Dr. Carlos Ezcurra, su Director, es vincular a la Universidad con la comunidad académica global.



no que esté interesado en realizar estudios en el exterior deberá contactarse con el área internacional de la unidad académica a la que pertenece.

¿Cómo son las distintas modalidades, en cuanto a becas e intercambio de alumnos?

El intercambio consiste en un convenio de reciprocidad por el cual nos intercambiamos dinero para enviar y recibir alumnos. Eso hace que todos los gastos de alojamiento, viaje, etc., corran por cuenta del alumno, al igual que lo que sucede aquí en Buenos Aires. Los nuevos convenios que estamos promoviendo están contemplando formas creativas de intercambio, en las cuales pueda existir algún tipo de financiación para nuestros alumnos. Por ejemplo, un intercambio de dos por uno, en que la universidad extranjera provee alojamiento. En otros casos, tenemos universidades que tienen regímenes de beca, como las de Mannheim o Stuttgart, en Alemania.

¿Hay carreras o disciplinas que sean propensas a la internacionalización?

Tradicionalmente, las carreras de la Facultad de Ciencias Económicas han sido las más activas. Otras áreas que comienzan a moverse son Derecho, Filosofía y Letras, Ingeniería y Comunicación Social. En cuanto a la recepción de alumnos, Ciencias Económicas es la que recibió mayor cantidad de alumnos, pero en los últimos años ha creci-

do enormemente Ciencias Políticas, sin olvidarse de Filosofía y Letras y Comunicación Social.

¿Qué tipos de estudiantes internacionales recibe la UCA?

Podemos dividirlos en dos grupos: los alumnos de intercambio por convenio y los fee-paying students, estudiantes independientes que, con el apoyo de sus universidades, resuelven cursar un semestre o un año en nuestras aulas. En general, son estudiantes estadounidenses, muchos provenientes de instituciones tan prestigiosas como Harvard, Yale, UCLA, Duke, Pennsylvania, UT-Austin, Johns Hopkins, St Gallen. Éste es un aporte muy enriquecedor, tanto para nuestros alumnos como para nuestros docentes. A través de nuestra página web, han aumentado notablemente las consultas de latinoamericanos que desean cursar total o parcialmente sus estudios en la UCA.

¿Cuál ha sido el desarrollo reciente de las relaciones internacionales en la UCA?

A partir del año 2000, se verifica un notable incremento en las vinculaciones con universidades extranjeras, diversificándose mucho el origen geográfico, hasta entonces concentrado sobre todo en el sur de Europa. De los 54 convenios de intercambio estudiantil actualmente vigentes, 33 han sido firmados en los últimos tres años, promovidos tanto por el Rectorado como por las unidades académicas. Entre ellos, como Boston College, University of North Carolina-Chapel Hill, Pepperdine University, University of Richmond, Universität Tübingen, Universität Mannheim y University of Otago. El año pasado también se han activado dos importantes redes académicas: el GE4, integrada por 41 de las mejores universidades tecnológicas europeas y la red CREPUQ, con las 17 instituciones universitarias, tanto anglófonas como francófonas, del Québec, Canadá. La ampliación de la oferta, evidentemente, se ha traducido en un incremento de la movilidad estudiantil desde y hacia la UCA, con todos los beneficios que ello implica. Esto ha sido posible gracias a la definición del área como estratégica en el Proyecto Institucional, al apoyo del Rector y la sinergia con las unidades académicas que han motorizado muchos de estos acuerdos. ●

UCA: Nuevo sitio web

Desde hace algunos años, el mundo se encuentra envuelto en la gigantesca red digital de comunicación llamada Internet. Acorde a esta realidad, desde mediados de año la UCA cuenta con un nuevo sitio en Internet, concebido como una plataforma que brinda servicios y un eficaz y veloz medio de difusión de las actividades que se desarrollan en la Universidad.

Ahora, los responsables del sitio web, bajo la supervisión de la Secretaría Académica y la Dirección de Relaciones Institucionales, con el apoyo fundamental del equipo de Ingenieros del Laboratorio de Informática y Redes de la Facultad de Ciencias Fisicomatemáticas e Ingeniería, comenzaron a desarrollar los sitios de las Facultades y otras dependencias con sede en Buenos Aires.

Ya poseen sitios propios las Facultades de Ciencias Sociales y Económicas, Derecho y Ciencias Políticas, Artes y Ciencias Musicales, Ciencias Fisicomatemáticas e Ingeniería, Filosofía y Letras, Ciencias Agrarias, Teología y Posgrado en Ciencias de la Salud, así como la Escuela de Ciencias Políticas, el Instituto de Comunica-

ción Social, Periodismo y Publicidad, el Centro Coordinador de Apoyo al Tercer Sector, el Departamento de Cultura y el Programa de Investigación Geográfico Político Patagónico. Todos ellos muestran renovados diseños que reflejan las particularidades de cada Unidad Académica y se adaptan a las necesidades de la comunidad universitaria.

El sitio de la UCA recibe un promedio de 49.000 visitas mensuales, que alcanzaron en julio último un pico de 72.000 visitas. El acumulado desde abril hasta octubre alcanza las 347.000 visitas y se espera sobrepasar las 450.000 en diciembre de este año.

Entre las novedades, se pueden encontrar

los índices completos de las revistas *Teología*, de la Facultad de Teología, y *Colección*, de la Escuela de Ciencias Políticas; videos institucionales; cortos publicitarios; documentales y otras producciones audiovisuales en formato avi, mpeg, rm, mov en el sitio del Instituto de Comunicación Social, Periodismo y Publicidad; una biblioteca de mp3 con las obras editadas por la Facultad de Artes y Ciencias Musicales, y la edición digital completa de UCA Actualidad.

Tales los beneficios de este medio que, en palabras del Santo Padre, es un «maravilloso invento de la técnica que el ingenio humano, con la ayuda de Dios, ha extraído de las cosas creadas».



Sistema de Bibliotecas: Novedades on line

El Sistema de Bibliotecas de la Universidad inauguró su nuevo sitio web, sumando más servicios para los usuarios en el ámbito virtual. Desde su página de inicio puede observarse la estructura del Sistema, conformado por la Biblioteca Central, Bibliotecas Departamentales y Bibliotecas Regionales, y acceder a cada instancia del mismo.

Los usuarios pueden consultar el catálogo en línea y hacer uso de los servicios disponibles desde la web: solicitud de búsquedas especializadas, DSI para investigadores, directorio de recursos electrónicos en todas las disciplinas, acceso a las bases de datos remotas suscriptas por la Biblioteca Central y consultas en la Biblioteca Digital, recuperando textos completos de documentos.

Se ofrecen además tutoriales que guían a los usuarios en el manejo del catálogo en línea (cómo personalizarlo para acceder a los servicios, cómo efectuar estrategias de búsqueda para lograr una óptima recuperación de la información, etc.), así como

en la forma de acceder a bases de datos electrónicas desde sus domicilios. Recomendamos consultar la página Servicio Virtual de Referencia con información detallada al respecto.

Biblioteca Digital

El proyecto de Biblioteca Digital de la Biblioteca Central se propone conformar el reservorio electrónico de todo el material intelectual producido por la Universidad, desde obras editadas hasta tesis o documentos de investigación no publicados. Asimismo, trabaja en la digitalización de la obra de Monseñor Derisi, de la que pueden consultarse ya en línea algunos de sus títulos, lo que es posible hacer desde el catálogo o desde la opción Biblioteca Virtual Monseñor Derisi.

Como aporte para la mejora constante de sus servicios, la Biblioteca agradece las recomendaciones de sus usuarios, a quienes le sugiere comunicarse a través del sector de Referencia y Servicios Bibliográficos: referencia@uca.edu.ar.

RECTORADO

Visita de Mons. Fitzgerald

Mons. Michael Louis Fitzgerald, actual Presidente del Pontificio Consejo para el Diálogo Interreligioso, visitó la UCA durante su reciente estadía en la Argentina, invitado por S.E.R. Mons. Justo Laguna, Obispo de Morón y Presidente de la Comisión Episcopal de Ecumenismo, Relaciones con el Judaísmo, el Islam y las Religiones. Fue recibido por el Rector, Mons. Dr. Alfredo Zecca, y el Vicerrector, Lic. Ernesto Parselis, con quienes efectuó una breve recorrida por la Universidad. Luego, Mons. Fitzgerald ofreció a autoridades, docentes e invitados especiales una breve reflexión sobre «La situación y desafíos del diálogo interreligioso, sus implicancias para la formación universitaria católica y la enseñanza en las disciplinas teológicas», y, al término de su exposición, contestó algunas preguntas de los asistentes.



Como aporte para la mejora constante de sus servicios, la Biblioteca agradece las recomendaciones de sus usuarios, a quienes le sugiere comunicarse a través del sector de Referencia y Servicios Bibliográficos: referencia@uca.edu.ar.

ICOS

Ganadores de la VI Muestra Anual

En un acto realizado en el auditorio Santa Cecilia, el Instituto de Comunicación Social, Periodismo y Publicidad (ICOS) entregó los premios a los ganadores de la VI Muestra Anual ICOS 2003.



Las distinciones fueron para: **Oratoria:** Creatividad en el contenido: María del Pilar Ramos. Creatividad en la presentación: Alejandro Chain, Ana Bellone, Francisco Fielder y Paola Sallustro. **Arte y Diseño:** Idea creativa: Rodolfo O. Serio. Diseño de presentación: Tamara Illes. **Producción y Edición Gráfica:** Producción y edición digital: Alejandro Chain. Creatividad: Verónica Romina Di Marzo. **Diseño Gráfico:** Diseño: Cecilia Barrios. Concepto y Comunicación: Agustina Bidart. **Redacción para las comunicaciones publicitarias e institucionales:** Creatividad: Florencia Paz Cordo.

Concepto / Objetivo: Victoria Tierno. **Producción gráfica:** María Sol Delledone. **Creatividad I:** Creatividad: Adriana R. Brollo, Ana K. Pérez Rodríguez. **Concepto / Objetivo:** Sabrina Pérez, José Pizzo, Josefina Onetto. **Producción gráfica:** Martina Lissarrague, Agustina Piccioni. **Creatividad I:** Concepto / Objetivo y Producción gráfica: Rosario Bullrich, María Van Tienen, Mariana Muntz, Carolina Montarcé. **Creatividad II:**

Nicolás Doyle. **Dirección de arte:** Santiago Conde, Carolina Rellán. **Redacción:** Teresita Bellesi, Mariana Suárez. **Introducción a la comunicación audiovisual:** Mejor Cortometraje de ficción: Sarah Fischer. **Guión y Dirección:** Rodolfo Serio. **Taller de TV:** Pía Kuss-



Producción Audiovisual – Documentales: Mejor Documental: «Zoom». Mejor Producción e Investigación: «Avenida del Arte». Mejor Guión: «Búsqüenme». **Producción Audiovisual – Publicidad y Relaciones Institucionales:** Mejor Cortometraje Publicitario: «Boca TV - Colores». Mejor Dirección Cortometraje Publicitario: «Boca TV - Colores». Mejor Video Institucional: «Tierra Santa». Mejor Guión y Dirección Video Institucional: «Tierra Santa». Los premios fueron entregados por la Dra. Alicia Casermeiro de Pereson, directora del ICOS, y los profesores Martín Bonadeo, Alicia Prestigiacomo, Juan Chiesa y Luciana Dadone. ●



Deposite su dinero en Correo Argentino, y retire efectivo en cualquier punto del país.

Vaya donde vaya, viaje tranquilo y sin dinero. Su efectivo estará seguro en Correo Argentino y lo podrá retirar cuando lo necesite. Con sólo presentar su documento emita una orden de pago a su nombre o de un beneficiario y podrán retirar el dinero en cualquier sucursal del país habilitada. **CUENTA EFECTIVO CORREO**, la tranquilidad de viajar sin efectivo.

CUENTA EFECTIVO CORREO NUEVO!

Servicio válido sólo en la República Argentina.
Para mayores de 16 años. Mínimo a depositar de \$300.
Disponibles en 48 hs.

CORREO ARGENTINO

CORREO OFICIAL DE LA REPUBLICA ARGENTINA

www.correoargentino.com.ar

Centro de Atención al Cliente: (011) 4891.9191

CIENCIAS FISICOMATEMÁTICAS E INGENIERÍA

II Simposio Argentino de Ingeniería Ambiental

Con el auspicio de la Facultad de Ciencias Fisicomatemáticas e Ingeniería de la UCA y bajo el lema «Energías para el futuro», se realizó el II Simposio Argentino de Ingeniería Ambiental organizado por la Asociación Argentina de Ingenieros Ambientales (ADIA).

El Ing. Horacio Reggini, decano de la Facultad, expresó durante la apertura del encuentro que «la vida del hombre y la vida de la tierra no pueden correr por andariveles separados. Lamentablemente, lo comprobamos hoy en un mundo en peligro por haberse alejado de esa unidad primordial. Hay que restituir a la palabra naturaleza el sentido original que rescata las condiciones en que nacimos».

Entre los conferenciantes, se destacó la presencia de la directora nacional de Administración y Finanzas de la Se-



cretaría de Energía, Dra. Marta Zaghini, y el director del Centro de Energías del Viento de la provincia de Chubut, Dr. Héctor Mattio, quien planteó la energía eólica como recurso renovable inagotable y no contaminante. Al culminar el Simposio, expusieron sobre la utilización del hidrógeno como transportador de energía los Dres. Walter Triaca, investigador del INIFTA, y Héctor Fasoli, director del Laboratorio de Ingeniería Ambiental de la UCA. ●



DERECHO Y CIENCIAS POLÍTICAS

Ensayos: Reformas al Código Civil

En el marco de «La Codificación, sus raíces y prospectiva», que la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la UCA auspicia entre 2002 y 2004 para conmemorar el bicentenario del Código Napoleón (1804), se llama a concurso para la presentación de ensayos sobre el tema «La axiología jurídica en los proyectos de reforma al Código Civil». El cierre de la presentación de los trabajos será el próximo 15 de julio de 2004.

El ensayo puede tener como objeto todas o algunas de las iniciativas presentadas en el siglo XX, desde el Anteproyecto Bibiloni hasta el Proyecto de Reforma del Código Civil de 1998. El jurado estará integrado por los profesores Jorge H. Alterini, Jaime Luis Anaya y Víctor Tau Anzoátegui. El premio consistirá en medalla y diploma, que serán entregados durante el desarrollo de las jornadas. Su ganador expondrá una síntesis del trabajo en esa oportunidad. La UCA se reserva los derechos de publicación. Para mayores datos, comunicarse al e-mail: ebasolo@uca.edu.ar. ●

POSGRADO EN CS. DE LA SALUD

Ciclo Internacional de Bioética

Como parte de su Ciclo Internacional de Bioética, el Instituto de Bioética de la Facultad de Posgrado en Ciencias de la Salud ha organizado videoconferencias en diálogo con distinguidos miembros del Center for Clinical Bioethics de la Georgetown University – Washington DC. Fueron: «Desafíos de la Bioética en el siglo XXI» (con el Dr. Edmund Pellegrino, presidente del mismo); «Dilemas en el tratamiento al inicio de la vida: ¿Quién decide? ¿Con qué criterio?» (con Sister Carol Taylor, CSFN, RN, PhD, directora del Centro); y «Diseñando humanos: Nuestro futuro como ingeniería» (con Kevin FitzGerald, SJ, PhD). ●

EL DERECHO

Pesificación: Historia y balance



Organizada por la Editorial El Derecho, se llevó a cabo en el auditorio San Agustín de la UCA la Conferencia «Pesificación: Balance de un año y medio – (Tribunales de la Capital Federal)», durante la cual participaron como expositores los Dres. María Lilia Gómez Alonso de Díaz Cordero, Carlos Raúl Sanz, José María Medrano y Roberto Parrilli. El evento contó con la presencia de una nutrida concurrencia, interesada por la importancia y actualidad del tema, así como por el nivel de los disertantes. ●



COLEGIO SANTO TOMÁS

Ex alumna en Arabia

El Colegio Santo Tomás de Aquino recibió la visita de su ex alumna Pía Wehmann, que se halla radicada en Arabia Saudita. En una charla con alumnos, Pía brindó un panorama sobre las costumbres religiosas y el papel de la mujer en la cultura árabe. Luego, se realizó un debate con la participación de profesores, para profundizar cuestiones como la vivencia de los valores religiosos arraigados en la cultura, la situación de los occidentales en el Cercano Oriente y el modo de vida en una organización social teocrática. La charla y el



debate fueron el cierre de un año donde, acorde a los sucesos mundiales, se trabajó especialmente desde las aulas la evolución de la situación geopolítica del Cercano y Medio Oriente.

Retiro espiritual

Se realizó el retiro espiritual para los alumnos que se gradúan en el corriente año, como cierre de su formación en su paso por el Colegio. Fue de carácter testimonial y contó con la presencia de matrimonios, profesionales, ex alumnos y religiosos.

Misión de verano

Entre los martes 16 y 23 de diciembre próximo, alumnos de los años superiores, ex alumnos, profesores y el Capellán del Colegio Santo Tomás de Aquino realizarán la tradicional «Misión de verano» a localidades pertenecientes al partido de Carlos Casares, en la provincia de Buenos Aires.

Colación de grados

El próximo 4 de diciembre, a las 19 hs., se realizará en el Colegio Santo Tomás de Aquino el Acto de Graduación de la 20° Promoción de Bachilleres Humanistas y de la 3° Promoción de Bachilleres con Orientación. Ceremonia que contará con la asistencia de autoridades de la UCA y el Colegio, profesores y familiares de los alumnos. ●

Horarios de Misas

Hasta el viernes 19 de diciembre, el horario de la Santa Misa será de lunes a viernes a las 13 hs., en la Capilla del edificio San Alberto Magno. Mons. Blanco seguirá celebrando Misa los martes y jueves a las 12 hs., en la Capilla del subsuelo del Edificio Santa María de los Buenos Aires. ●

NACION HOGAR

Pagando sólo 10 meses,
quedás asegurado por 12

Seguro combinado familiar: con 10 cuotas mensuales desde \$ 12,58 asegurarás tu casa y tus bienes por 12 meses

0810-999-NACION o www.bna.com.ar
(6224)

 BANCO DE LA NACION ARGENTINA

PROVINCIA Seguros

NUESTROS GRADUADOS

Una visión emprendedora

Alejandro Oxenford (34) es Licenciado en Administración de Empresas y en 1999, junto con unos amigos, dos de ellos también graduados de la UCA, fundó DeRemate.com, que pronto se transformó en una comunidad líder en Latinoamérica, en compra y venta on line entre personas.

En su paso por la Universidad, Alejandro Oxenford fue presidente del Centro de Estudiantes de la Facultad de Ciencias Sociales y Económicas y se destacó por poseer una visión emprendedora, que tiempo después aplicaría junto a un grupo de amigos en la creación de DeRemate.com.

¿Qué valores debe tener un joven empresario para trabajar en la Argentina de 2003?

Los valores deberían ser los mismos con los que cualquier persona debería actuar o desempeñarse en su vida. La moral de un

fundadores somos ex UCA: César Carman, Adolfo Critto y yo.

«DeRemate» es una expresión unida a loco de remate. ¿Hubo un juego de palabras?

El nombre *DeRemate.com* surgió como un juego de palabras por varias cosas que queríamos comunicar. En primer lugar, que éramos una empresa de Internet que se dedicaba a la compra y venta de productos nuevos y usados, a precios «de remate» (en ese momento, y debido a la madurez del mercado, la mayoría de los productos eran usados). En segundo lugar, deseábamos comunicar que éramos «muy Internet», que estaba claramente relacionada al concepto de juventud, innovación y también un poco a la locura (como Yahoo!). En tercer lugar, que existía una metodología de precios variables «de remate». El juego de palabras nos permitía comunicar varios mensajes y eso es lo que más nos gustó del nombre.

¿Con quiénes comenzó el proyecto?

La idea de crear *DeRemate* surgió de un grupo de seis amigos hispanoamericanos compañeros del MBA en Harvard (de España, México, Perú, Venezuela y la Argentina) y otro grupo local de cinco amigos. Teníamos el proyecto de construir una compañía de Internet para la región. Hacia mediados de 1999, estábamos: Guido y Sergio Grinbaum, Adolfo Critto Shaw, Marcos Detry, Guillermo Cepeda, Manuel Vega, Gonzalo Sanz, Andrés Capriles, José Marín y César Carman.

¿Cómo sobrevivieron a la crisis de Internet?

Por lo mismo que sobrevivimos a las crisis político-económicas que atravesaron algunos países de América Latina en los últimos años. *DeRemate.com* le ofrece un valor real al usuario, un servicio, y ésta es la principal razón de que hoy aún estemos aquí.

¿Cuáles son los mejores recuerdos de su paso por la Universidad?

El Centro de Estudiantes, el patio de palmeras de Reconquista, las clases de Filosofía de Cravero, las charlas con Betty, de la fotocopidora, y tantos recuerdos lindos de relaciones con estudiantes. ○



ejecutivo no debería ser diferente a la de un padre de familia. La honestidad, la honradez, la justicia, todos ellos deben acompañar a cualquier persona en todos los aspectos de su vida. En la Argentina de hoy, además, son importantes el rigor, la serenidad, la paciencia, el tesón y la fortaleza.

¿Qué consejos le daría a los alumnos para que se animen a ser emprendedores?

Son muchas las cosas que deben tenerse en cuenta al momento de armar una empresa. Primero, es importante determinar qué es lo que se quiere hacer. Una vez que se decidió cuál será el negocio, debemos analizar diversas variables: mercado, competencia, clientes, inversión inicial, flujo de dinero realista y calidad de proveedores y socios.

¿Tuvo algo que ver la UCA y sus estudios con el proyecto DeRemate.com y su vida profesional?

Definitivamente. Todo lo que uno va aprendiendo o adquiriendo en la vida, la experiencia laboral, los conocimientos académicos, todos se aplican cuando uno se enfrenta ante una situación nueva, como la de fundar una compañía. Además, tres de los

académicas

- El decano de la Facultad de Ingeniería, Ing. Horacio Reggini, participó en la Reunión del Consejo Federal de Decanos de Ingeniería, en la Universidad Nacional de San Luis, en su Campus Universitario de Villa Mercedes, cuya conferencia de cierre estuvo a cargo del Secretario de Ciencia y Tecnología, Ing. Tulio del Bono.
- El Dr. Enrique Aguilar, director de la Escuela de Ciencias Políticas, dirigió el coloquio sobre Ortega y Gasset organizado por Liberty Fund, que tuvo lugar en San Carlos de Bariloche. Entre otros participantes, asistieron al encuentro el Lic. Roberto Aras, la Dra. María Lukac de Stier y los Dres. Vicente Massot y Joaquín Migliore, profesores de la UCA.
- El Lic. Eduardo Leonardelli, profesor de la carrera de Psicología, viajó a Boston para colaborar con la Unidad de Desarrollo Infantil de la Escuela Médica de Harvard.
- El Lic. Alejandro Coronel, profesor de la Escuela de Ciencias Políticas, participó en la mesa «Sociedad civil: Organizaciones, actores y movimientos sociales», con su trabajo «Los nuevos actores sociales: El caso de las asambleas barriales de la ciudad de Buenos Aires». Lo hizo en el marco del XXIV Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, realizado en Arequipa, Perú.
- El Dr. Enrique Aguilar y los Lic. Roberto Aras y Ángeles Castro Montero, profesores de la UCA, expusieron junto a otros participantes en el **Seminario Internacional «Ortega el Americano»**, que tuvo lugar en el Centro Cultural Borges. Fue organizado por las Fundaciones Carolina (España) y Ortega y Gasset (Argentina) y auspiciado por la Escuela de Ciencias Políticas, el ICOS y la Facultad de Filosofía de la Universidad.

¡Felices vacaciones!

Después de las clases y los exámenes, llegan las fiestas de diciembre y las ansiadas vacaciones. Las opciones son múltiples. Cada cual va a elegir la que le convenga a sus gustos y presupuesto: recreación deportiva, viajar, descansar en casa o en alguna piscina, hacer turismo... Algunos ya tienen hechos sus planes. Otros no.

A estos últimos, les recordamos que dentro de los convenios formalizados últimamente por la UCA para las prácticas deportivas y recreativas, la Asociación Cristiana de Jóvenes (YMCA) ofrece también viajes individuales y grupales especialmente preparados para la comunidad universitaria, que incluyen turismo joven, de aventura, educativo, receptivo, hostels e intercambios culturales, tanto en el ámbito nacional como internacional.

Entre ellos, figura el plan «Descubriendo la Patagonia con una mirada diferente: Ruta 40, lagos, parques y glaciares», de ocho días y siete noches, con visitas a Bariloche, El Bolsón, La trochita, Los Aler-

ces, Esquel, Bosque Petrificado, Cueva de las Manos, Estancia Patagónica y el Calafate.



Otro plan es «San Rafael joven», de 6 días y 4 noches, con rappel en Valle Grande, tirolesa sobre el Río Atuel cruzando



dos montañas, rafting nocturno, 4x4 por las dunas de El Nihuil y trekking en Río Esmeralda.

La YMCA también ofrece su colonia de verano y sus campamentos para niños y jóvenes, así como el uso de sus instalaciones en Microcentro, Parque Alentejo y Escobar, además de servicios turísticos en Sierra de la Ventana (Ymcapolis), Monte Hermoso (Ymcamar) y Bariloche (Ymcalihue).

Quienes quieran averiguar detalles de estas opciones, pueden dirigirse a YMCA-turismo, Reconquista 439, tel.: 4311-4785, e-mail: Ymca-turismo@ymca.org.ar, o visitar la página www.ymca.org.ar.

2003: Año del Deporte en la UCA



De pie: Osvaldo Grifes (entrenador), Paola Grandi, María Sol DelleDone, Laura Moray, Lourdes Spotorno, Jessica Carluccio y Dolores Cortés. Abajo: Natalia Sánchez, Silvia Di Marco, María Sol Rodríguez Battini, María Lea Loupiás y Patricia Russo.

Sin duda, 2003 fue un excelente año para los equipos deportivos estudiantiles de la UCA. Tres de ellos se consagraron campeones en el Torneo de la Asociación del Deporte Amateur Universitario (ADAU) y otros sobresalieron en sus disciplinas. A los triunfos de Fútbol y Básquet anunciados en nuestro número anterior, hay que agregar ahora un nuevo lauro: el del equipo femenino de Voley, que ya había

alcanzado un excelente desempeño en las Olimpiadas de Universidades Católicas, donde este año conquistó el tricampeonato (1996/1998/2003). El equipo de Polo, a su vez, se consagró subcampeón en el torneo de ADAU y nuestros representantes de golf suelen acumular trofeos en los campeonatos donde participan.

De Puerto Madero a San Pablo

Tres de los campeones de fútbol de la UCA en el torneo de ADAU viajaron a San Pablo, Brasil, junto a otros diez alumnos de universidades argentinas para disputar la Copa Philips Regional ante los seleccionados de



Brasil, Chile y México. Se trata de Javier Cerisola, Leandro Perasso y Nicolás Grau. Por lesiones, no pudieron participar otros dos campeones que habían sido elegidos: Juan Manuel Testino y Fernando David.

Nico: El mejor del año

La distinción al Mejor Deportista de la UCA durante 2003 fue otorgada a Nicolás Grau, graduado en Ciencias Económicas, que desde su ingreso a la Universidad participó de las actividades deportivas con conducta, esfuerzo, dedicación y excelente compañero con los demás integrantes del equipo de Fútbol. ●

PROGRAMA DE EVANGELIZACIÓN DE LA CULTURA

Docentes para la Comunión

Se realizó en la Casa Universitaria Santísima Trinidad el encuentro «Docentes para la Comunión», que congregó a numerosos educadores de diversos establecimientos. La exposición principal estuvo a cargo de Mons. Estanislao Karlic, Presidente de la Comisión Episcopal de Pastoral Universitaria, quien resaltó que «el docente es intrínsecamente una persona que sirve a la Comunión porque sirve al hombre, sirve a su destino, pues no enseña otra cosa sino lo que hace que el hombre sea más hombre y así vaya orientándose al encuentro con Dios y con los demás». ●



IEAP

Pesebres navideños

Atractivos pesebres, que provienen de diversas tradiciones, serán expuestos en vitrinas de la Biblioteca y en la sala auxiliar N° 1 del auditorio San Agustín. La muestra, organizada por el Instituto de Espiritualidad y Acción Pastoral (IEAP) y la Hermandad del



Santo Pesebre, tiene como fin prepararnos para la Navidad durante el tiempo de Adviento. Se podrá visitar entre los días 9 y 23 de diciembre, de lunes a viernes de 10 a 19 hs. Están todos invitados a recorrerla. ●

CULTURA UCA

Los que hacen teatro

El grupo de Técnicas Teatrales de Cultura UCA atesora ya una variada experiencia sobre un escenario. Actuó en la Universidad, en los hospitales Roca y Garrahan y en una escuelita de Benavidez. «Dentro del personaje te soltás», dicen.

¿Por qué lo hacen? Las respuestas son múltiples. Una: «Para sacar cosas de adentro, que de otra forma no salen». Otra: «Te desinhibís». Una bien directa: «Hace bien hacer el ridículo dos horas por semana». El retruque: ¿Y qué es hacer el ridículo? «Hacer cosas que en la vida cotidiana no hacés por timidez».

Son las respuestas de los chicos del grupo de Técnicas Teatrales de Cultura UCA, que dirige Patricia «Pata» Silva, un apodo como anillo al dedo, porque a todos les «hace pata» con mucho más de hermana mayor que de profesora. Son cuatro chicas: Rocío Mosi (Administración de Empresas), Carla Rosso (Profesorado de Inglés), Katherin López (Comunicación Publicitaria e Institucional) y Lucía Stuhldreher (Administración de Empresas). Los chicos son tres: Hernán Aduriz (Historia), Juan Martín De Riso (Administración de Empresas) y Santiago Pérez Vincent (Economía). La mayoría de futuros administradores de empresas es abrumador. ¡Como para que el emprendimiento funcione!

Practican distintas técnicas básicas: caracterización, improvisación, cuerpo y psicología del actor, y luego las trabajan en las obras que interpretan, que son fragmentos de autores clásicos (de Shakespeare a Oscar Wilde, de García Lorca a Casona), porque es más fácil trabajar con obras de calidad y personajes muy bien elaborados.

Empezaron veinticinco, pero luego muchos se fueron autodescartando hasta llegar a la cifra actual. Los que quedaron aceptaron un desafío nada simple: actuar para los chicos. «Se sobreexcitan, cantan, dialogan, te sacan de texto, hay que improvisar», dicen. Y agregan: «También los chicos dan mucho; uno va para dar y termina reci-

biendo tanto afecto que ni se imaginaba.»

Todo esto los obligó a soltarse. Para hacer teatro infantil, lo importante es que cada uno tenga su personaje. Discuten los roles, estudian un guión, no pueden partir de la nada. Cada uno crea su ropa. Aprenden a quedarse en el personaje que han tomado como máscara, y a actuar e improvisar dentro de él: «Dentro del personaje te soltás, saltás con los chicos, cantás, bailás. Te divertís, podés jugar a hacer lo que no hacemos. Un juego que tiene que ver con las otras personas que llevamos adentro».

Ya se presentaron en la UCA y actuaron para un grupo de personas mayores del Hospital Roca, para los chicos del Hospital Garrahan y para otros 120 de una escuelita de Benavidez. Aseguran que «actuar para los más pequeñitos es un desafío porque si se aburren no les importa demostrártelo. A veces dan ganas de escapar. Pero las caritas contentas valen la pena. Y saben meterse en la magia, en el juego que es el teatro».

Según Patricia, «los chicos se enganchan con el teatro porque a cualquier persona le gusta la actuación en vivo... se puede jugar a todas esas cosas que no te imaginás, el personaje te ayuda a jugar. Por eso, nuestros actores siempre comienzan con técnicas de relajación, para conectarse con ellos mismos. En realidad, en el teatro es al revés de lo que se piensa, se sacan la máscara y se dejan ser».

También es importante la convivencia dentro del grupo, la unión por un objetivo. ¿Y la disciplina? «Más o menos bien, gracias», dicen ellos. Pero ahí surgen las discrepancias. Los personajes o actores hablan todos al mismo tiempo. Se van de texto. Improvisan. Telón final. Aplausos. ●



CULTURA UCA

2004: Iniciativas y novedades

Cultura UCA cerró su tercer año de actividades junto a todos los profesores de los diversos cursos y talleres que ofrece, preparándose para un 2004 con muchas iniciativas. En el encuentro, realizado en la Hemeroteca de la Universidad, su director, Dr. Pablo Gutiérrez Zaldivar, recordó los objetivos que persigue el Departamento (formación integral, integración entre las distintas áreas, participación de la Universidad en el ámbito público) e invitó a todos a continuar aportando nuevas ideas y sugiriendo nuevos proyectos.

Cultura UCA dio sus primeros pasos en el año 2001, en el Campus de Puerto Madero, y durante 2003 extendió su tarea a Rosario, con cursos y actividades en las Facultades de Derecho y Ciencias Sociales y de Ciencias Económicas del Rosario y en la Facultad de Química e Ingeniería «Fray R. Bacon».

En este año que culmina, además, las Facultades de Paraná y Mendoza fueron invitadas a participar de los Concursos de Fotografía y Literario, gracias a lo cual resultaron premiados en estos certámenes dos miembros de la Facultad de Humanidades «Teresa de Ávila». También se realizaron actividades con el Colegio Santo Tomás de Aquino, y se lanzó y desarrolló el Programa de Asistencia Cultural.

Desembarco en Mendoza

En 2004, Cultura UCA continuará siendo una opción real para todos los miembros de la UCA y seguirá colaborando para ha-



Los profesores de Cultura UCA en el cierre del ciclo 2003.

cer realidad el deseo de lograr una Universidad comprometida con la sociedad. Entre las actividades proyectadas, figuran cursos de oratoria, fotografía e historia del arte; el conversation club; talleres de escritura creativa, pintura, canto coral y teatro; el

ciclo de cine debate; programas de acción social; encuentros académicos; ciclos de conferencias; presentaciones teatrales; encuentros literarios; concursos y exposiciones.

Como novedad, en marzo próximo el Departamento comenzará a desarrollar sus tareas en las Facultades de Humanidades y Ciencias de la Educación y de Ciencias Económicas «San Francisco», de Mendoza.

En las sedes ya activas, en tanto, los interesados podrán inscribirse en las diferentes actividades a partir de febrero de 2004. Información en Buenos Ai-

res: Edificio San Alberto Magno, subsuelo, tel.: 4338-0844 / 0826. En Rosario: Facultad de Derecho y Ciencias Sociales del Rosario, tel.: (0341) 4305902 Int. 227, e-mail: cultura_uca@uca.edu.ar, web: culturauca.com. ●



Curso de Historia del Arte.



Curso de Fotografía.

FILOSOFÍA Y LETRAS

Profesores y traductores: 2º Encuentro

Bajo el lema «Nuevos enfoques del siglo XXI», el Departamento de Lenguas y el Centro de Graduados en Lenguas Vivas, con la colaboración del Centro de Estudiantes de Lenguas, organizaron el 2º Encuentro Abierto, que reunió a profesores y traductores de inglés para actualizar y profundizar las metodologías de la enseñanza y la traducción.

La apertura contó con la presencia del decano de la Facultad de Filosofía y Letras, Dr. Héctor Delbosco; la Dra. María Inés Castelli, directora del Departamento de Lenguas, y la T.P. Cecilia Irrazabal, presidenta del Centro de Graduados. La jornada comenzó con un panel de profesores sobre «Nuevos enfoques en la enseñanza de la lengua inglesa», en el que expusieron los Prof. Laura Szmuch, Jamie Duncan, Oriol Villagarcía, Susan Hillyard y Omar Villareal. Le siguió un panel de traductores acerca de «Nuevos enfoques en la traducción», orientado a explicar las demandas del mercado laboral, argentino e internacional, y sendas charlas a cargo de las T.P. Graciela Isaía y Ruiz, y María Herminia Alonso. ●





DÍA HORA	ACTIVIDAD	LUGAR	ORGANIZA
1 al 23 9 a 20 hs.	2° Exposición de Pesebres	Sala Auxiliar 1, frente al Auditorio San Agustín	IEAP
1 18 hs.	Seminario Sistema de Seguridad Social de la Marina Mercante	Auditorio Santa Cecilia	Sección Seguridad Social Fac. Derecho y Cs. Políticas
1 19 hs.	Acto Fin de Año Curso de Extensión de Grafología III	Auditorio Mons. Derisi	Dpto. de Psicopedagogía
2 8:30 hs.	Panorama actual de la economía	Auditorio Mons. Derisi	ACDE
2 13 hs.	Jornadas Agropecuarias	Auditorio Santa Cecilia	BID-FUSAT
3 10 hs.	Conferencia informativa carreras Teología	Sede de la Facultad, Concordia 4422	DIEPU
3 15 hs.	El mar argentino, expediciones científicas	Auditorio Mons. Derisi	PIGPP
4 17:30 hs.	Acto Cierre Año Lectivo Academia «Manuel Belgrano»	Auditorio Mons. Derisi	Fac. Cs. Sociales y Económicas
4 18 hs.	Open House. Video-conferencia MIT Sloan School of Management y Presentación del Programa «Strategies for the Americas»	Edificio Santo Tomás Moro, 4° piso.	Posgrado Cs. Económicas
4 18 hs.	Conferencia informativa carreras Ingeniería	Sede de la Facultad	DIEPU
4 18 hs.	Managers «Great place to work»	Auditorio Santa Cecilia	Dpto. Posgrado Fac. Ciencias Sociales y Económicas
5 18 hs.	Colación MBA'S	Auditorio Santa Cecilia	Dpto. Posgrado Cs. Económicas
9 9 hs.	Jornadas de Política Social	Auditorio Santa Cecilia	Escuela de Ciencias Políticas
9 18 hs.	Conferencia informativa carrera Abogacía	Auditorio Mons. Derisi	DIEPU
9 20:30 hs.	Presentación libro del Dr. Velazco Suárez, «Psiquiatría y persona»	Auditorio Mons. Derisi	Dpto. de Filosofía
10 14 hs.	Entrega Certificados Cursos de Capacitación en Herramientas de Computación y Cursos de Inglés	Auditorio Santa Cecilia	Centro Coordinador Universitario de Apoyo al Tercer Sector
10 8 hs.	Conferencia informativa carreras Cs. Económicas	Auditorio Mons Derisi	DIEPU
10 18:30 hs.	Charla informativa sobre el MAGEA	Auditorio Santa Cecilia	Fac. Cs. Agrarias (MAGEA)
11 18 hs.	Conferencia informativa carreras Cs. Políticas	Auditorio Mons Derisi	DIEPU
12 9 hs.	Jornada de Medicina	Auditorio Santa Cecilia	Facultad de Posgrado en Ciencias de la Salud
12 18 hs.	Conferencia informativa carreras ICOS	Auditorio Mons. Derisi	DIEPU
13 8:30 hs.	Congreso Médico	Auditorio San Agustín	Facultad de Posgrado en Ciencias de la Salud
13 9 hs.	Interrogantes y Obstáculos en la Clínica Actual	Auditorio Mons. Derisi	Fundación Salud Mental Cisam
13 10 hs.	40 Años del Club Gente de Prensa	Auditorio Santa Cecilia	ICOS
15 18 hs.	Entrega de Diplomas y Medallas Posgrados de Derecho	Auditorio San Agustín	Dpto. Posgrado y Extensión Jurídica
16 18 hs.	Conferencia informativa carreras Filosofía y Letras	Sede de la Facultad	DIEPU
16 18 hs.	Colación de Grados Fac. Cs. de la Salud	Auditorio San Agustín	Fac. Cs. de la Salud.
16 18 hs.	Misa y despedida de ciclo lectivo, para profesores	Auditorio Mons. Derisi	Fac. Derecho y Cs. Políticas
17 18 hs.	Conferencia informativa carreras Cs. Agrarias	Sede de la Facultad, Cap. R. Freire 183	DIEPU
17 19 hs.	Presentación libro «Soluciones de políticas públicas», Fundación Atlas	Auditorio Mons Derisi	Fac. Cs. Sociales y Económicas
18 y 19 16 hs.	Entrega certificados y cierre Programas Capacitación In Company Telefónica	Auditorio Mons Derisi	Dpto. Posgrado Cs. Económicas
18 18 hs.	Conferencia informativa carreras Música	Sala Ginastera	DIEPU
18 18:30 hs.	Colación Posgrados Cs. Económicas	Auditorio San Agustín	Dpto. Posgrado Cs. Económicas

La información contenida en esta agenda está sujeta a modificaciones. Teléfono del conmutador para informes: 4349-0200

PABELLÓN DE LAS
BELLAS ARTES



Av. Alicia M. de Justo 1300

4° Muestra Pabellón de las Bellas Artes
29 Pintores, Escultores y Grabadores

Desde el 10/12/2003 hasta el 8/3/2004
De Martes a Domingo de 11 a 20 hs.

FRANQUEO A PAGAR
CORREO CENTRAL
CORREO ARGENTINO
CUENTA N° 10760-10760 F15